

Editorial

El volumen 18 de nuestra Revista de Estudios sobre Genocidio trae a los lectores artículos de investigación originales y reseñas de publicaciones recientes vinculadas con la temática que trata nuestra revista.

El primer texto es el de Miguel Ángel Beltrán y Gloria Amparo Silva Tovar, “El Informe Universidades y Conflicto Armado en Colombia. Simetrías y teoría de los dos demonios”, en el cual se proponen discutir algunas de las tesis formuladas por la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición (CEV), a partir de un análisis crítico del informe sobre *Universidades y Conflicto Armado en Colombia*. Con ello, los autores formulan sugerencias críticas respecto a la manera como la CEV ha interpretado el conflicto armado en las universidades colombianas.

El volumen continúa con el artículo de Florencia Strajilevich Knoll “El silencio como asilo: el exilio de la palabra en Yo nunca te prometí la eternidad, de Tununa Mercado”. En él, la autora lleva adelante un análisis de la narrativa de Mercado para dar cuenta de su experiencia del exilio en México a partir de un relato que se presenta como un exilio discursivo donde nadie, nada, ni las propias palabras vuelven a ser lo que eran a medida que se excluyen unas a otras.

En “La instrumentalización del ‘ecoterrorismo’ en el abordaje de la conflictividad socioambiental latinoamericana: los casos de Chile y Perú (2003-2023)”, Marina Mendoza se propone analizar los mecanismos de criminalización de la conflictividad socioambiental en Chile y Perú entre 2003 y 2023, tomando los casos subnacionales de la Macrozona sur en el caso chileno y la sierra y selva amazónica para el caso peruano en los que se observa el uso del “ecoterrorismo” en el manejo de la conflictividad socioambiental. A partir de un enfoque sociohistórico, la autora postula que la reconfiguración del enemigo “subversivo” propio de los contextos dictatoriales (Chile) y de neoliberalización autoritaria (Perú) en “ecoterrorista”, constituye una estrategia de las élites estatales y empresariales para sostener el modelo de acumulación neoextractivista.

En la sección Debates presentamos un resumen ejecutivo del informe de Cristosal, una organización no gubernamental sin fines de lucro que defiende y promueve los derechos humanos en El Salvador, Honduras y Guatemala. El informe analiza el primer año del Estado de Excepción en El Salvador, Centroamérica, bajo la presidencia de Nayib Bukele.

Finalmente, el volumen se cierra con tres reseñas de publicaciones recientes: *Trauma. Herencia, palabra y acción colectiva*, *Perpetrators. Encountering Humanity’s Dark Side* y *Micropolítica del terror y de la resistencia*.

Aprovechamos la oportunidad para reiterar nuestro agradecimiento a la Universidad Nacional de Tres de Febrero. Es el permanente apoyo de esta institución, a través de sus autoridades, sus diversos profesionales y sus técnicos, lo que permite la existencia de esta revista y el desarrollo de nuestro Centro de Estudios sobre Genocidio.

Los editores
Diciembre de 2023